

### **Estructuralismo.**

Movimiento cultural del siglo xx, que se ha desarrollado principalmente en Europa, caracterizado por un método de comprensión que toma como modelo las ciencias exactas y aplica las estructuras lógicas y matemáticas al análisis del pensamiento y del comportamiento humanos. El estructuralismo se desarrolló específicamente en el terreno de las ciencias humanas y sociales. Es también una ideología, en la medida en que el método implica una concepción epistemológica y un planteamiento filosófico. Nacida en Alemania en El año de 1879, Wilhelm Wundt Siendo su Máximo exponente en conjunto con Edwar Bradfor Tichener.

El análisis estructuralista no se interesa por los influjos causales ni por los condicionamientos históricos, geográficos, etc.; propone más bien un estudio sincrónico de la realidad. El estructuralismo reconoce como precursores a F. de Saussure, S. Freud, K, Marx, y más inmediatamente al estructuralismo lingüístico de R. Jakobson, Troubetzkoy, etc.

Tres aspectos más significativos del estructuralismo.

1. El primero, dio un fuerte ímpetu científico a la psicología el primero ligándola a una empresa de tipo científico, claramente separada de los principales campos paternos, la fisiología y la filosofía.
2. El segundo, puso a prueba de una manera íntegra las posibilidades del introspeccionismo clásico como único método para una psicología completa.
3. El tercero, brindo una fuerte ortodoxia contra la cual pudieron organizar su resistencia las fuerzas funcionalistas, conductistas y gestalistas.

Titchener y Wundt, aseguraban que la técnica de investigación era la introspección; pero tal como se ha indicado la introspección de Titchener era un procedimiento más formalizado y ejercitado (Titchener) que el Selbstbeobachtung de Wundt.

Según Titchener solo los observadores excepcionalmente bien entrenados podían realizar científicamente la introspección.

Titchener decía el curso seguido de un observador mostrara variaciones de detalle de acuerdo con la naturaleza, el propósito del experimento y las instrucciones dadas por el experimentador. Introspección es un término genérico que cubre un grupo indefinidamente amplio de procedimientos metodológicos específicos.

Titchener y Wundt reconocieron que la autoconciencia podía interferir con los fenómenos bajo observación y de este modo invalidar los resultados.

El observador que aprende a introspección está en situación diferente. Cierta tipo de términos que podemos llamar “términos-significados” no se aceptan.

A causa de que les interesan los contenidos directos de la experiencia, y no las inferencias que se hacen sobre que se hacen sobre la base de los contenidos. Quedando así solamente las palabras que no tienen referentes externos, sino solo referentes en la experiencia.

### **Funcionalismo**

Surgió a finales del siglo XIX, principalmente en Estados Unidos. Vivió su máximo esplendor entre 1890 y 1910. Nació como respuesta al estructuralismo, dada su poca utilidad. Finalmente derivó en el conductismo y en la psicología aplicada.

William James buscó demostrar la influencia de los factores fisiológicos en los procesos mentales. Se opuso a Wundt y su psicología, que calificaba de estrecha, artificial e ingenua. El funcionalismo sostenía que es mucho más interesante estudiar los distintos recursos que utiliza el ser humano para afrontar su medio que limitarse a analizar la estructura básica de la mente. El fin de la psicología debe ser comprender como la conciencia y otros procesos mentales ayudan a los seres humanos a adaptarse a sus experiencias.

James opinaba que la conciencia es un fluir continuo. Las percepciones y asociaciones, las sensaciones y emociones, no pueden separarse. Asocia todos los fenómenos al plano físico: la sensación porque corresponde al proceso nervioso más inmediato, la percepción corresponde a los procesos sensoriales, y la creencia y el razonamiento a la elaboración posterior del proceso.

Principales representantes: -William James: además de la experiencia común, James comenzó a estudiar los hábitos. Creía que gran parte de la conducta estaba regida por el instinto. Además, pensaba que la conducta instintiva se podía modificar mediante la experiencia.

**Harvey A. Carr:** centró sus esfuerzos en el estudio del aprendizaje. Muchos de sus principios fueron aceptados por el conductismo.

**James McKeen Cattell:** introdujo la expresión test mental, y desarrolló pruebas de laboratorio para medir diferentes capacidades (capacidad sensorial, precisión en la discriminación y tiempo de reacción).

**Referencia:**

*Sistemaspsicologicosblog (2016) Estructuralismo y Funcionalismo. Recuperado de <https://sistemaspsicologicosblog.wordpress.com/2016/08/28/estructuralismo-y-funcionalismo/>*